

PRESENTACIÓN

Con la edición de la obra de Cornelio Rojas Orozco, "El Desarrollo Sustentable: Nuevo Paradigma para la Administración Pública", ganadora del segundo lugar del Premio INAP 2002, el Instituto Nacional de Administración Pública, A. C. cumple con su propósito de estimular y fomentar la investigación en temas vinculados con la gestión pública en México. El tema que nos ocupa constituye una clara preocupación mundial, debido a que la aplicación de políticas públicas ambientales se relaciona íntimamente con las contradicciones y tensiones de los complejos problemas del desarrollo.

En el desarrollo sustentable están involucrados aspectos sociales, económicos y ambientales. Los primeros tienen que ver con la equidad y una mejor comprensión de la interdependencia de las comunidades humanas. Los segundos apuntan al crecimiento económico sostenido, buscando evitar percepciones artificiales de mejoría; y, por último, la dimensión ambiental atiende al uso del capital ecológico, preservando la productividad del entorno a largo plazo.

Cornelio Rojas estima que los problemas derivados del actual modelo productivo industrial han evidenciado una falta de atención al equilibrio ecológico. Aunado a ello se han acentuado la pobreza, la desnutrición y las epidemias, aparentemente no controlables. Ante estos retos, la administración para el desarrollo sustentable debe responder eficazmente. En el caso de México, las instancias oficiales que se ocupan de aspectos aislados del problema, deberían ampliar la coordinación intergubernamental para atacar frontalmente las complejas dificultades que caracterizan el actual modelo de desarrollo.

El autor afirma que no existe una fórmula única para arribar a la sustentabilidad. Por ello, cada nación debe intentar la solución de su problemática de acuerdo con sus particulares condiciones, necesidades y expectativas, a partir de estrategias como las siguientes:

1. Articulación de los componentes económico, social y ambiental;
2. Transición de patrones internacionales del desarrollo;
3. Política de ajuste en el contexto del desarrollo sustentable;
4. Globalización y gestión pública;
5. Integración de políticas e indicadores de desarrollo sustentable; y,
6. Transición de la administración pública al desarrollo sustentable.

Rojas plantea como hipótesis que la crisis ecológica no constituye sólo un problema ambiental y técnico, sino más bien un problema político y cultural. Por lo tanto, debe considerarse como un asunto fundamentalmente ético. En su trabajo describe

un panorama de irregularidades políticas, dificultades técnicas, problemas administrativos, inconformidades sociales, tribulaciones económicas y ausencia de patrones culturales, tanto en lo nacional como internacional. La sociedad está inmersa –nos dice– en un círculo vicioso de consumo-degradación-contaminación. Hasta el momento no se ha logrado revertir tales hábitos, dado el rol que han cumplido las fuerzas del mercado.

De las conclusiones del estudio destacan las siguientes:

- a) Desde hace tiempo, expertos y científicos, considerando el carácter finito de los recursos, han planteado la conveniencia de proponer límites al crecimiento, como vía para mejorar el bienestar de la sociedad.
- b) En México, las políticas ecológicas y, más recientemente las ambientales, no cuentan todavía con experiencia acumulada suficiente. En los años 70-80 la política ambiental transitó de una orientación meramente sanitaria, como respuesta a la contaminación del aire en las grandes ciudades, de los cuerpos de agua y de los suelos, hacia un más amplio enfoque social y de protección del equilibrio ecológico.
- c) El desarrollo sustentable y equitativo requiere, por una parte de un amplio foro de discusión nacional que es preciso propiciar actualmente en México, así como de una reorganización de la estructura institucional que abarque los tres niveles de gobierno, con el fin de facilitar la transición hacia un nuevo modelo de desarrollo, producto de la participación de todos los sectores interesados de la sociedad.

Consideramos que esta publicación contribuye a llenar un vacío, ya que actualmente se cuenta con muy pocas obras especializadas en este campo. El tema es novedoso y oportuno, y por ello desde este momento le auguramos que tendrá una positiva recepción entre los interesados en el tema de desarrollo sustentable.

DR. ALEJANDRO CARRILLO CASTRO
PRESIDENTE DEL CONSEJO DIRECTIVO DEL
INSTITUTO NACIONAL DE ADMINISTRACIÓN PÚBLICA.